

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Baugeschichte von Karlsruhe 1715 - 1870

Ehrenberg, Kurt

Karlsruhe, 1909

Vorwort

[urn:nbn:de:bsz:31-50251](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-50251)

Vorwort.

Eine Schilderung der städtebaulichen Entwicklung einer Stadt von ihren Anfängen an wird nur bei einzelnen jüngeren Gründungen möglich sein. Unter ihnen nimmt die badische Residenz durch die Fülle des Materials und durch die eigenartigen Umstände, die ihre Entwicklung beherrschten, eine hervorragende Stelle ein.

Die vorliegende Untersuchung war ursprünglich derart angelegt, daß neben einer geschichtlichen Darstellung eine exakte wissenschaftliche Erforschung des gegenwärtigen Stadtkörpers den Hauptplatz innehaben sollte. Diese Methode habe ich versucht auf die Kaiserstraße anzuwenden und würde sie auf die verschiedenen baulichen, verkehrstechnischen, sozialen und wirtschaftlichen Momente des ganzen Stadtplanes ausgedehnt haben, wobei besonders graphische Darstellungen hätten herangezogen werden müssen.

Endlich erschien auch ein Vergleich der Entwicklung der Stadt mit der anderer Residenzstädte und der größeren badischen Städte wünschenswert.

Indessen wurde ich durch die Fülle des geschichtlichen Stoffes veranlaßt, mich in der Hauptsache auf diesen Teil der Arbeit zu beschränken, um wenigstens einen Teil des wertvollen Akten- und Plänenmaterials der Öffentlichkeit zugänglich machen zu können. Ich habe deshalb auch von einer Darstellung der Entwicklung seit 1870, für die eine historische Betrachtungsweise noch nicht möglich war, abgesehen. Hoffentlich wird das bevorstehende Jubiläum der Residenz Anlaß geben, in dieser Richtung weiter zu arbeiten, und vor allem das erforderliche Material in tabellarischer und graphischer Form zu beschaffen!

Für die Geschichtschreibung wie für die Methodik der Kommunalpolitik und des Städtebaus ist zu wünschen, daß derartige Untersuchungen in recht großer Zahl erfolgen, da die einzelne immer nur einen Baustein des ganzen Gebäudes bilden kann.

Es sei mir gestattet, über die Einteilung der Arbeit einige Worte zu sagen. So scharf sich die einzelnen Epochen der Entwicklung von einander abheben, eine strikte Abgrenzung war nicht ratsam, und ich habe deshalb die Darstellungen und Tabellen über den Rahmen des betreffenden Kapitels hinausgeführt, wo es zur Vervollständigung oder zum Vergleich notwendig schien.

Als Grundlagen wurden außer der angegebenen Literatur die im Generallandesarchiv, im städtischen Archiv und im Rathaus befindlichen Akten, die Grundbücher und die zahlreichen Stadtpläne, Lagepläne und Projekte verwertet.

Überall, bei den städtischen Behörden, wie bei den Leitern und Beamten der beiden Archive, fand ich das liebenswürdigste Entgegenkommen und vielfach eine wertvolle Unterstützung, wofür ich an dieser Stelle meinen aufrichtigsten Dank aussprechen möchte!

Göttingen, im August 1908.

Kurt Ehrenberg